

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- *pilier migration et citoyenneté* - de

**Barbara Schmoutz**

**L'accueil médiatique des réfugiées ukrainiennes en Suisse  
un discours alarmiste empreint de stéréotypes ethno-sexualisants**

aura lieu le

**31 août 2023 à 10h00**

A.-L. Breguet 2, salle R.113 (rez-de-chaussée)

Directeur de mémoire : Gianni D'Amato

Expert : Didier Ruedin

Au lendemain de la « crise ukrainienne », conflit divisant la Russie et l'Ukraine, des milliers d'Ukrainien.ne.s ont dû fuir leur pays vers d'autres États européens dont la Suisse. Les médias suisses ont rapidement repris le sujet de manière souvent alarmiste. Un discours empreint de stéréotypes ethno-sexualisants et s'inquiétant d'un risque important pour les réfugiées ukrainiennes de tomber dans les réseaux de traite des êtres humains en Suisse est apparu. Dans ce travail, j'analyserai pourquoi ce discours des médias a touché les réfugiées ukrainiennes en particulier. Pour ce faire, je mobiliserai notamment les concepts de stéréotypes et leur reproduction par les médias, de *rescue industry* et d'agentivité. L'objectif de cette recherche sera de comprendre pourquoi le contenu des textes de médias suisses sur les réfugiées ukrainiennes en Suisse était si alarmiste, de déconstruire les stéréotypes qui touchent les femmes slaves et de défendre leur agentivité. Mon analyse portera sur des textes de médias suisses paru dans plusieurs cantons sur une période s'étendant de janvier 2022 à janvier 2023.